
! ! ! !首届上海交通大学“金融聚
交”论坛日前在上海交大安泰经济
与管理学院拉开帷幕。来自金融、
智能制造业等领域的杰出代表、学
界代表、校友嘉宾汇聚一堂，以
“智·造 !"#$”为主题%聚焦智能制
造产业，探讨金融如何支持科技创
新、加速科技产业化、助力打造中
国智造的生态体系，使其成为未来
中国经济发展的核心动力和不竭
源泉。

信息技术的巨大变化，对传统
银行业究竟是颠覆还是重生？国家
科技成果转化引导基金理事长，招

商银行原行长马蔚华在题为《移动
互联时代的金融科技与银行金融
业》的演讲中提到，银行本身具有
&'属性，而技术发展对于银行业的
商业模式、思维观念都带来挑战，
银行也应主动拥抱互联网，发展金
融科技，在数据信息的积累、挖掘
上做好基础工作，才能提高金融效
率，引领行业变革。

安泰经济与管理学院教授、博
导，上海交大现代金融研究中心主
任潘英丽长期关注中国金融发展
生态，她在论坛上分析了“金融在
财富创造及分配中的作用”。她观

察当前中国金融生态系统的现状，
提出了“财富幻觉”的概念，即居民
大量资产错配，由此使得财富结构
和人口结构出现失衡。她指出，社
会需要好金融，金融市场必须要做
到信息透明，才能优化资源配置，
营造好企业成长的生态环境。

上海交通大学“金融聚交”论
坛由上海交大安泰经济与管理学
院和上海交大校友会金融投资分
会共同发起，计划每年举办一次，
关注年度宏观经济和金融领域的
前沿性重大热点问题。

本报记者 易蓉

! ! ! !近日，结合华东理工大学在能
源化工、生物制药、智能制造等领
域的特色优势，华东理工大学商学
院基于“连接商业与科技，培养知
行合一的经管人才”的使命，推出
全新培养方案，以培养适应国家发
展需求的复合型人才。

据华东理工大学商学院院长
阎海峰介绍，学院今年提出的“商
业与科技()*'+”跨学科融合培养
理念，获得 ,,-.)（国际高等商学

院协会）的认同，入选 ,,-.)启示
性创新示范院校。将来华东商学院
的特色主要体现在：在 /0/项目
的培养上采用“双院制”联合培养
模式，与化工学院、生工学院等合
作开设化学工程、生物工程等方向
模块课，为相关行业培养管理与技
术兼备的复合型人才；突出定量化
技术以及行业特异性课程的设置。
例如，/1开设金融工程方向课程；
/),营销方向开设大数据分析及

商务决策课程，以大数据分析作为
营销决策的基础和依据。开设组织
间营销（)!)），为能源化工、新材
料等行业人才的培养提供系统的
营销理论、工具和方法；在理论内
容讲授、案例应用上，也充分体现
学科的交叉、管理与科技知识的融
合，以培养跨学科复合型人才。
“华东理工大学是一所理工特

色鲜明的知名高校，长期以来以培
养理工科的人才为核心，注重实际
问题的解决能力，培养知行合一人
才，而不是浮于理论层面。”阎海峰
说。 本报记者 张炯强

! ! ! !去监管化的经济学动因是什
么？很多上市企业股权是高度分散
的，背后的原因是什么？为达到利益
最大化需要一定的去监管化，管理
者该如何去平衡？近日第三届思想
中国论坛在上海财经大学召开，哥
伦比亚商学院教授 2345678 )9:49;

教授围绕“微观视角的反思：监管与
公司治理”作出报告。

2345678 )9:49; 教授以美国电
力行业为案例考察了政府放松管制
对公司所有权集中度，成本效率、价
格、金融风险及消费者获利的各自
影响。“电气化时代的发展首先是去
中央化、分散化，不同市政府投资电
厂电力公司，实行当地供电，背后由
民营的工业电力公司自己建厂售
电；再者是去监管化流程，也有新的
企业进入这个流程和行业。但是到
上世纪 !<年代大萧条和 !""=年的
金融风暴后，分散的状况发生了变
化。联邦艾迪森公司当时的总裁塞
米尔通过对优先股和优先债发行进

行融资收购，发行了债券和股票进
入公募市场，企业控制者处于高杠
杆、负债和不透明的金字塔结构。经
历大萧条后该公司出现的大破产情
况最终致使新法规的出台，代表了监
管时代的到来。”他认为，只有当监管
能够帮助降低财务风险，特别是并
购风险，才能真正实现股权分散。
上海财大经济学院院长田国强

教授随后表示：“中美不同国情下，
所需要的政策不同。”他对公司治理
的反思和发展提出自己的观点，“治
理的本质是制度、机制设计，或所谓
游戏规则的恰当设计。我们的改革
及其治理既要有目标感，也要有过
渡性。”长江商学院经济学教授许成
钢则提出：“对于正常能够起作用的
金融市场而言，法治是基石。首先要
有独立并且中性的法庭。在法律不
完备的情况下，事后的被动执法将
丧失最优的阻吓效应。于是，在法治
的社会中，就需要引入监管，即事先
预防性执法。监管的定位必须是补
充和完善法治系统的工具，不能取
代法治的主体地位。”
实习生 周永媛 本报记者 易蓉

! ! ! !前天，上海交通大学中国金融
研究院副院长、上海高级金融学院
钱军教授，作了一场名为“中国影子
银行迅猛发展的背后 > 从银行理
财产品说起”的演讲。他认为，中国
影子银行在监管的严密注视下处于
风险可控的状况，对于老百姓投资
而言，四大国有银行的理财产品安
全度相对来说更有保障。

!<<=年到 !<#?年，银行发行
了很多理财产品。钱军教授分析，这
跟美国金融危机爆发前以房地产抵
押贷款为核心的影子银行是不一样
的，导致我们即使存在风险，风险也
不会像美国及日本当时那样的大。
首先最重要的一点是，中国家庭的
负债率很低。上次股灾提供了很好
的例子，泡沫破裂的时候，第一波倒
下去的，是采用杠杆的人。他确信，
我们的风险远远小于美国 !<<$年
的风险，因为老百姓买房子，负债的
水平是很低的。即使一线城市房价
下跌，对老百姓的财富会是很大一

笔损失，但是从整个体系来讲，演变
成美国的危机几乎不可能。第二是
中国房地产贷款的证券化程度很
低。当年美国的影子银行为什么问
题那么大？因为美国金融体系里存
在大量房地产贷款的证券化产品，
而且复杂得别人都看不懂。中国的

央行和银监会其实对银行理财产品
及其他影子银行产品看得很清楚，
进行了有效监管。
在研究中，钱军教授和他的同

伴搜集了中国最大的 !@家银行的
数据，分析发现大银行的资产不论
是表内还是表外，相对来讲都是比

较安全的。这 !@家大银行占据理财
产品的市场份额在 =<A左右，但是
真正风险大的是那些更小的、区域
性的银行，包括城商行。

是什么导致 !""B年以来财富
管理产品极速的增长？钱军教授分
析说，四万亿刺激方案后产生了大

量信用，进入实体经济主要是通过
四大行新增的中长期贷款。由于银
行的存款存在利率和存贷比的监
管，到了 !<##年，在银行间补充存
款竞争中处于劣势的中小银行开始
大量发行表外理财产品来应对。
对于普通投资者来说，要关注

季度末的流动性风险。他说，一般银
行间市场是风平浪静的，利息比较
低，银行可以进行大量的短期拆借。
但是最近几年有几次银行间的利率
陡然上升，最明显的一次是 !<#C年
D月下旬，同业拆借利率一夜之间
从 CA升至 #CA。银行的流动性管
理很重要。因此，对于央行随时随地
对银行加强监管的做法，他非常支
持。同时他认为，银监会较好把握了
对整个体系的监管，监管既能够解
决现在的问题，又不破坏市场的机
制，还要对不同的银行有针对性，几
个方面都做到其实是很难的。
他总结说，中国的银行体系总

体看风险可控，在这 !@家大银行
里，即使出问题也是个别现象，不会
是整个银行业的问题。

首席记者 谈璎

上海交大中国金融研究院副院长钱军教授：
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中国影子银行风险在可控范围

!"#$

%$&'

广义上指金融体
系中，所有银行（获取
存款的金融机构）表
外的投资类产品，主
要包括银行发行的理
财产品、非银行机构
发行的贷款、信托产
品、其他信用和借贷
渠道产品。

影子银行

! ! ! ! ! !图 视觉中国

反思公司治理
我们需要怎样的监管

华理商学院推出全新培养方案

“金融聚交”论坛探讨智造时代机遇


